



SI ALGO ha caracterizado a **Andrés Manuel López Obrador** en su larga trayectoria política han sido sus dichos y frases que han ido marcando las muchas confrontaciones en las que se ha metido, sobre todo cada vez que hay elecciones.

DE LAS **"cajas de la infamia"** de 1994, cuando acusó un fraude electoral en **Tabasco**, pasó al **"No soy de los que aceptan dócilmente condenas injustas"** cuando el proceso de desafuero en su contra en 2005.

LUEGO vinieron el **"Cállate, chachalaca"** dirigido a **Vicente Fox**, el **"Voto por voto, casilla por casilla"** y el **"Al diablo con sus instituciones"** tras los comicios del 2006 en los que volvió a alegar fraude en su contra.

EN SU CAMINO a la Presidencia culpó a **"La mafia del poder"** y arremetió contra **"La prensa fifi"**. Y desde que llegó a Palacio Nacional ha hecho populares el **"Me canso ganso"** y el **"Yo tengo otros datos"**, entre otros.

PERO quizás la frase que mejor define la historia de López Obrador es la que dijo ayer como parte de la andanada en la que acusó a los **consejeros** del **INE** de "juego sucio" por invalidar candidaturas de **Morena**.

QUEDA para el registro su **"¿Cómo voy yo a quedarme callado?"**. Si no lo ha hecho en más de 30 años, difícilmente lo hará ahora a pesar de la importante investidura que ostenta y del amplio poder que detenta.

• • •

IMAGÍNENSE que en **México** existiera una ley por la cual tuvieras que pagarle una cuota a la **industria hotelera** por dormir en tu propia recámara y en tu propia casa.

¿VERDAD que suena absurdo? Pues así, igualito, suena el reclamo de **Manuel Bartlett** a las empresas que invirtieron en generación de electricidad para autoabastecerse y, más aún, porque esa energía resulta más barata y más limpia que la que les ofrece la **CFE**.

NI QUÉ DECIR de la acusación de que esas compañías le han **"robado"** miles de clientes a esa empresa "quesque" productiva del Estado. Es como decir que quienes cocinan en su casa les "roban" clientela a los restaurantes. Así de demencial está el discurso oficial.

• • •

VAYA que la acústica es rara en la **Plaza de la Constitución**, pues ya van varias veces que lo que se dice en **Palacio Nacional** a las 7:00 horas se vuelve a escuchar en el **Antiguo Palacio del Ayuntamiento** a las 11:00.

ASÍ OCURRIÓ ayer cuando la jefa de Gobierno de la **CDMX**, **Claudia Sheinbaum**, acusó a consejeros del **INE** de tomar partido en temas electorales. ¿Será pura coincidencia o un extraño fenómeno de eco? Es pregunta que no se repite...ite...ite.



BAJO RESERVA

5 mil pesos por una respuesta de AMLO

:::: En las conferencias mañaneras del presidente **Andrés Manuel López Obrador** acuden periodistas con trayectoria reconocida de medios de comunicación profesionales, pero también asisten personajes relativamente desconocidos cuya única capacidad de distribución son sus redes sociales personales. Esta laxitud, nos comentan, está siendo aprovechada por algunas personas que ofrecen dinero a estos "bloggers" y "youtubers" para realizar preguntas al mandatario con fines electorales. Este nuevo negocio, nos detallan, consiste en llevarse un pago de 5 mil pesos si el supuesto periodista logra que López Obrador le responda sobre un tema previamente pactado con el político benefactor. Eso explica que se hagan preguntas muy extrañas al Presidente con el objetivo de que parezca que éste habla en favor o en contra de tal o cual personaje político, como fue el reciente caso de una intervención en la que preguntaron al mandatario sobre un funcionario menor en la CDMX que aspira a ser encargado de despacho de una alcaldía, ante lo cual todos los asistentes se quedaron con cara de *What?*



Andrés Manuel López Obrador

CARLOS MEJÍA, EL UNIVERSAL

:::: Morena tiene ya casi listas las impugnaciones en contra de los proyectos aprobados en el INE mediante los cuales se suspende la candidatura a unas cuantas decenas de sus candidatas y candidatos a distintos cargos de elección popular, entre ellos dos que van a gubernaturas: **Félix Salgado Macedonio** (Guerrero) y **Raúl Morón** (Michoacán). El partido en el gobierno llevará la misma línea para todo: Morena no hace precampañas, no ejerce recursos para ello, por lo cual, a su criterio, no tiene por qué presentar informes de gastos de precampañas. La apuesta es que ocurra lo mismo que en 2016 con **David Monreal**, al que el INE le suspendió la candidatura por no presentar informe de gastos de precampaña, pero el Tribunal le devolvió el cargo.



Félix Salgado Macedonio

ARCHIVO EL UNIVERSAL

:::: Nos cuentan que la contrarreforma energética del presidente, **Andrés Manuel López Obrador**, que envió este viernes a la Cámara de Diputados, tendrá que esperar a que concluyan las vacaciones de Semana Santa —que se tomaron los diputados— para ser recibida formalmente hasta el próximo 7 de abril. Nos recuerdan que los diputados federales decidieron tomarse 12 días de descanso y regresarán hasta el próximo miércoles 7, sin embargo, ya fue turnada a las comisiones de Energía y Presupuesto para avanzar. Nos adelantamos, que hay quien piensa, que no pasará mucho para que esa iniciativa se convierta en dictamen y vaya al pleno, pues el próximo 30 de abril concluye el último periodo ordinario de la actual 64 Legislatura, y con ello, posiblemente la aplanadora de la 4T en la Cámara de Diputados, por eso les urge su aprobación.

El futuro de la reforma energética de AMLO

:::: El futuro de la reforma energética de AMLO



TRASCENDIÓ

Que por lo menos mediante redes sociales se asomó **Mario Delgado**, dirigente de Morena, quien advirtió que irán con todo en la defensa de la transformación nacional y enfrentará al INE “en el Tribunal Electoral, en las Cámaras, las calles, los medios, las redes y las urnas”, y salió también así al paso de las críticas de los malpensados que lo creían tan calladito por la eventualidad de más videos de la colección **Raniere**.

Que la víspera del asueto el Ejecutivo envió a San Lázaro su iniciativa, que adelantó en estas páginas el reportero **Yeshua Ordaz**, para reformar los artículos 51, 53, 56, 57, 58 y 86 de la Ley de Hidrocarburos, porque plantea que en México existe una falta de mecanismos para garantizar el acceso a la energía en casos excepcionales, por lo que resulta esencial el papel de Pemex.

Que **Guilherme Canela**, jefe de la sección de Libertad de Expresión y Seguridad de Periodistas de la Unesco, llamó la atención en un foro del INAI sobre los ataques a la institución electoral, las teorías de la conspiración, el desdén por la evidencia científica y la propagación de odio en línea, pues dijo que son señales de que las sociedades están en una situación de propagación de desinformación, de infodemia.

Que los dos punteros para la candidatura de Morena a la alcaldía de Mérida, Yucatán, son **Ismael Peraza Valdez**, diputado local que habla de construir una Mérida con progreso, y **Verónica Camino Farjat**, natural de Tizimín, senadora de reciente militancia en ese partido, porque antes fue priista y después se vistió de Verde, con un trayecto anterior en el Congreso local.



EL CABALLITO

Los destiempos de Negrete

::::: Nos cuentan que parece que **Manuel Negrete**, exalcalde de Coyoacán y hoy candidato al gobierno de Guerrero por el partido Fuerza por México, tiene los tiempos cruzados. Nos dicen que acaba de enviar una propuesta de sustituto, **Hugo Nicolás Pérez González**, actual director General de Desarrollo Económico y Sustentabilidad, a la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum Pardo**. El tema es que la mandataria capitalina envió la terna al Congreso local. Doña Claudia dijo que incluye las propuestas de Negrete, y de quien comentó, no le tomó la llamada para reconfirmar los nombres y por eso envió la lista previa. Los nombres enviados fueron: **Miguel Ángel Cruz**, **Juan Silva**, actual encargado de despacho, pero hoy aislado por Covid-19, y **Rigoberto Ávila**. Ya veremos si la jefa de Gobierno manda otra vez el nombre, pues nos dicen que es la última carta que le queda a don Manuel.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Manuel Negrete

Reconocen oficio político de Romo

::::: Nos cuentan que quien se ganó un reconocimiento dentro de Morena, es el alcalde en Miguel Hidalgo, **Víctor Hugo Romo**, quien peleará por su reelección en el cargo. Nos comentan que pese a que el expediente que se armó en la Unidad Técnica de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE), con el cual se buscaba retirarle la candidatura por presuntos actos de precampaña, al final del día logró evitar que eso sucediera y que se reconociera que no realizó tales eventos. Nos aseguran que quedó de manifiesto el oficio político de Romo, pues logró que los 11 consejeros votaran a favor de que mantuviera la candidatura pese al sentido original del proyecto. Por ahora, la libró...



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Víctor Hugo Romo

Crece molestia en Morena en EDOMEX

::::: A las protestas en Atizapán y Naucalpan se suman los frentes que se han conformado contra la reelección de los ediles morenistas en los municipios de Metepec, Toluca y Zinacantepec. Nos platican que en la capital mexiquense el aspirante a la candidatura por el ayuntamiento, **Ricardo Moreno Bastida**, se presentó en un bloque para asegurar que sea un proceso con cancha pareja y evitar un madrugquete. Nos comentan que la inconformidad se encuentra latente y la carga es para el delegado de Morena en la entidad, **Isaac Montoya**, quien tendrá que atender las quejas y dar salida a candidaturas sin muchos damnificados.





Carlos Matute González

Socio director de Sideris, Consultoría Legal
cmatutegonzalez@gmail.com
Facebook.com/cmatutegonzalez
Twitter @cmatutegonzalez
www.carlosmatute.com.mx

El populismo está mal, pero...

“El populismo está mal, pero si lo quiere la gente hay que dárselo” es la frase de la campaña del 2021 que tendrá su momento estelar el próximo 6 de junio, con la jornada electoral en la que se decide la suerte política de 15 de las 32 entidades federativas, 28 congresos locales, 1923 ayuntamientos y de la representación nacional con la renovación la Cámara de Diputados que por primera vez se hará con la posibilidad de que algunos de sus integrantes sean reelectos.

Esta célebre frase pronunciada por la ex priista, Clara Luz Flores, hoy candidata al gobierno de Nuevo León por Morena, es la consigna de numerosos personajes, cuyo pasado no ha sido obstáculo para que las encuestas (el neodadazo presidencial) los favorezcan en sus ambiciones por convertirse en gobernadores, diputados o presidentes municipales.

¿Qué es el populismo? Un movimiento amorfo que mezcla todo tipo de ideologías e idiosincrasias. Es una amalgama de resentimientos acumulados que no duda en recurrir a la profundización del conflicto social y el azuzamiento del odio entre las clases o los grupos poblacionales identificados por su religión, género, raza, cultura o costumbres para obtener una mayoría electoral suficiente con base en la figura de un líder autoritario —un caudillo tradicional— que promete un bienestar inalcanzable, aprovechándose del imaginario colectivo y que culmina con la ruina de quienes dice defender.

El populismo es un fenómeno de las sociedades de masas en las que el individuo y las organizaciones intermedias quedan subordinados a un supuesto interés general determinado unilateralmente por

el líder y su camarilla, que concentran un excesivo poder, que conduce al gobierno de una persona que hace purgas políticas constantemente para conservar el control de los aparatos de dominación.

Los personajes políticos secundarios apoyan al populismo con la ilusión de recibir una parte del botín del saqueo que permite la opacidad y verticalismo que caracterizan a este tipo de movimientos, pero la incondicionalidad con lo que repiten las ideas del líder y la adulación en la que incurrir para acceder a los cargos los convierte en marionetas desechables.

En el populismo no importa quienes son los candidatos en las elecciones, que ganan sólo si muestran fidelidad pública al líder. Éste los cobija con su imagen a cambio de que los competidores en las elecciones le entreguen su capital político. De esta forma, el caudillo populista acumula más poder para subordinar a todos a su voluntad, lo que mina las instituciones democráticas y empobrece el debate racional, que es sustituido por una continua descalificación del adversario que allana el camino a la violencia. Paulatinamente, las elecciones se convierten en una formalidad legitimadora de las designaciones del líder.

El populismo está mal, pero da la tranquilidad política de rebaño. En la Encuesta Nacional de Cultura Cívica (ENCUCI) 2020, el “77.5 por ciento de la población consideró que para gobernar un país es necesario un gobierno encabezado por un líder político fuerte” y paradójicamente el “88.7 por ciento de la población de 15 años y más está de acuerdo en que para gobernar un país se necesita tener un gobierno en donde todos participen en la toma de decisiones” (El Financiero, 24-03-2021).

El populismo genera una ilusión democrática que termina cuando se impone a sus adversarios y antiguos aliados como sucedió con el nacional socialismo con el incendio del Reichstag y la Noche de los cuchillos largos y las purgas frecuentes del estalinismo y sus Gulags. El culto al líder —a su fuerza y conveniencia de ésta— extinguen la participación ciudadana efectiva que es remplazada por mítines de apoyo acrítico y aclamaciones masivas con estribillos pegajosos que parecen balidos ovejunos.

Hay que darle populismo a la gente a manos llenas para eliminar a la oposición. La creación de ilusiones debe acompañarse de una la invención de complots para que, cuando la realidad demuestre que las promesas son irrealizables, haya a quienes culpar y pueda desviarse la furia social hacia ellos. El líder nunca se equivoca. Pero un día la gente que está feliz con el populismo, empieza a sufrir la miseria que éste genera y cuando quiere protestar ya no existen las instituciones democráticas para detener la arbitrariedad del poder acumulado en una persona. Todos se convierten en adversarios cuando disienten del líder y la libertad se convierte en un bien escaso y entonces ya es demasiado tarde. Después siempre viene el desastre.





Julio Faesler

Exembajador de México en la India

juliofelpafaesler@yahoo.com

Funciones de masas disciplinadas

El proyecto de Norte América como eje económico y político mundial es central para la hegemonía de Estados Unidos. México es eslabón inevitable.

Al Presidente de la República le gusta ver disciplina en los que lo apoyan. En la vacunación que ayer recibimos mi esposa y yo en la gran sala de exposiciones de la UNAM hubo atención esmerada de los jóvenes vestidos de verde, servidores de la nación, médicos y marinos haciendo llevaderas las colas y la confusión de tráfico. El evento habló bien del gobierno de la ciudad de México.

AMLO no debe confiarse, empero, en que la atención oficial, muy cuestionada, a esta enfermedad aporte suficiente agua a su molino electoral de junio. Un seria oposición a iniciativas de leyes, que AMLO estima centrales para concentrar en su oficina las decisiones básicas para su 4T, apunta a que crecen las fuerzas retadoras.

La obstinación es el defecto que más derrota a los gobernantes. Por mucho que se especule sobre la recuperación del país en 2022 o 2023, es ahora, en 2021, año de economía caída, cuando se requiere mucho más que elementales programas populistas de apoyo individual o familiar.

Es fastidioso repetir, una y otra vez, la receta de apoyar con vigor a los productores pequeños y medianos que conjuntan más del 90% de la ocupación nacional, a fin de que la revitalización de la economía sea firme y duradera.

La estrategia de entenderse sólo con las grandes empresas, que le son adictas, y a la vez querer disciplinar a las demás, que llama adversarias, desperdicia la energía del conjunto. La táctica de dejar que las pequeñas y medianas se las arreglen por sí solas, sin ofrecerles más que un magro préstamo de 25 mil pesos, es ceder la recuperación de la economía nacional a manos de los grandes industriales y comerciantes, lo que es obviamente contrario al tan difundido propósito popular de López Obrador. La táctica es doblemente ineficaz porque las grandes empresas están aliadas frecuentemente con intereses extranjeros o, bien, por explicables inercias, buscan hacerlo.

Tampoco es inteligente el no apoyar con respaldos financieros a las unidades de producción medianas o pequeñas que necesitan sostener nóminas en tiempos tan difíciles, comprar materia prima o liquidar deudas a proveedores. Empresas así, debilitadas, son presa fácil de las de mayor dimensión, muchas

de ellas extranjeras; ahora que tan de moda está enfatizar la urgencia de integrar "cadenas de valor" internacionales.

Lo que el Presidente de México no está haciendo es lo que Estados Unidos, países europeos y otros vienen realizando desde hace tiempo para fortalecer las bases de sus energías

económicas nacionales. Narendra Modi, primer ministro de la India, ha dispuesto financiar a empresas generadoras de ocupación y de exportación, ha democratizado la banca comercial y de desarrollo y ha instruido que al menos un 30% de sus préstamos se apliquen a sectores importantes. Con base en esta estrategia, Modi lanzó su campaña de "Hágalo en la India". El crecimiento del país para 2021 se calcula en 6%.

Estamos perdiendo tiempo valioso. Financiar programas sociales podrá estimular en alguna medida el consumo, pero no crea ni ocupación nueva ni producción. Cuando el gobierno mexicano necesite más recursos por agotar los que ahora dispensa, encontrará disminuida su solvencia ante el Banco Mundial o el Fondo Monetario Internacional, de los que, por cierto, ya ha obtenido préstamos que han aumentado nuestra deuda externa. El costo de obtener fondos de otras fuentes será mayor. La posibilidad de obtener financiamientos de Estados Unidos vendrá con su correspondiente precio, que López Obrador afrontará.

El proyecto de Norte América como eje económico y político mundial es central para la hegemonía de Estados Unidos. México es eslabón inevitable. Los problemas migratorios con sus estrujantes derivaciones humanitarias son las que requieren soluciones prácticas e inmediatas, aunque sean sólo una parte de nuestra agenda de desarrollo, son la crisis más inmediata.

Si no atendemos la urgente necesidad de ha-



cer que nuestras pequeñas y medianas empresas empleen y capaciten los más de 50 millones de mano de obra disponibles, seguiremos enviando, como lo hemos hecho desde la segunda guerra mundial, "braceros" mal preparados, conocedores sólo de trabajos elementales, al lado de nuestros hermanos centroamericanos. Contribuiremos a la economía de EU, que no a la nuestra.

Son muchos los demás infortunios que se desprenden de la estrecha visión costera del Presidente, que se deleita con armar eventos o en la organización de masas, como la vacunación ahora en curso.

No es claro a dónde quiere AMLO llevar a México. El evento del otro día, en el que los gobernadores convocados a Palacio Nacional para firmar un Pacto por la Democracia no sabían bien a bien a qué iban y que ni siquiera pudieron cambiar palabra con un Presidente sentado arriba y alejado de sus invitados fue significativo que para él, confiado en sus programas sociales y la ejecución de sus proyectos icónicos. No había más que decir.

AMLO no debe
confiarse en
que la atención
oficial a covid
aporte suficiente
agua a su molino
electoral.



Esther Shabot

Especialista en asuntos de Oriente Medio

opinionexcelsior@gimm.com.mx

Elecciones en Israel: la historia de nunca acabar



Nunca Israel había vivido una situación como esta, sin presupuesto aprobado desde hace más de dos años y dependiendo de gobiernos de transición con importantes limitaciones para su funcionamiento. ¿Qué es lo que ha llevado a esta extraña situación?

El martes 23 de marzo se celebraron en Israel las cuartas elecciones en dos años, justo cuando el país parece estar presentando el tan esperado descenso en el número de contagios, hospitalizados y fallecidos por coronavirus gracias al rápido y eficiente proceso de vacunación. Las personas confinadas tuvieron oportunidad de votar a través de mecanismos especialmente implementados a ese propósito, pero aún así la afluencia de votantes fue menor que en la elección de hace un año. Y es que la sociedad israelí está fatigada de ir una y otra vez a las urnas para encontrarse poco después con que la aritmética de la repartición de escaños entre los múltiples partidos que contienden no da para conformar una coalición sólida capaz de asumir la tarea de gobernación del país con firmeza y rumbo claro.

El personaje central en este drama es, sin duda, el premier Benjamín Netanyahu como gran figura polarizadora de la opinión pública. Puede afirmarse que el escenario político israelí se divide en dos bloques: los fervientes seguidores del primer ministro, y sus férreos opositores. Entre los primeros están no sólo quienes apoyan al partido Likud, encabezado por el propio Netanyahu, sino también dos partidos religiosos ultraortodoxos que siempre se han visto favorecidos por el aún primer ministro, además de un partido nuevo surgido de las maniobras de Netanyahu y bautizado como Sionistas Religiosos, cuya peculiaridad es estar integrado por militantes de una línea racista, xenófoba, homófoba y mesiánica, que siempre estuvo en los márgenes de la sociedad. Digamos, una especie de Ku Klux Klan local que sorprendió al haber conseguido seis escaños en esta ocasión. La disposición de Netanyahu a promover y acoger esa formación partidista habla mucho de hasta qué extremos es él capaz de llegar, con tal de no perder el poder.

El otro bloque, encabezado por un político centrista de nombre Yair Lapid, está conformado por un abanico de partidos cuyo común denominador es su oposición a que Netanyahu siga al mando del país después de doce años de estar

en el cargo, y más aún por estar acusado de varios delitos de corrupción, por los cuales se halla actualmente bajo juicio. Ese abanico es sumamente heterogéneo, pues abarca desde un partido árabe-israelí, hasta otro de derecha nacionalista,

pasando por los partidos Laborista y el de orientación sionista de izquierda pacifista, encarnada por el partido Méretz.

Israel, con su parlamento de 120 escaños, tiene por norma que para lograr una coalición capaz de funcionar como gobierno, se necesita contar con mínimo 61 escaños. El Likud de Netanyahu consiguió, en la elección del martes, 30 bancas, y con las obtenidas por sus tres partidos aliados arriba citados suma 52. De tal suerte que ese bloque se ha quedado corto por el faltante que tiene de al menos nueve escaños. ¿Será posible

para Netanyahu negociar, presionar, sobornar o recurrir a alguna artimaña adecuada para que alguno de los partidos o diputados electos hoy en el bloque opositor se pasen de su lado y logre la ansiada cifra de 61? Quedan aún varias semanas para saberlo.

Ahora bien, si ello no sucediera, tampoco se prevé que Yair Lapid lo consiga en la medida en que los partidos dentro del bloque opositor son en extremo heterogéneos, tanto ideológica como políticamente. En varios de los casos son como agua y aceite; su único y principal punto en común es su rechazo a que Netanyahu prosiga en el poder. De tal suerte que el panorama parece



apuntar a que, de nueva cuenta, dentro de un par de meses y tras varios intentos fallidos de formar una coalición gobernante, se tenga que convocar a una nueva elección para el otoño próximo.

Nunca Israel había vivido una situación como esta, sin presupuesto aprobado desde hace más de dos años y dependiendo de gobiernos de transición con limitaciones para su funcionamiento. ¿Qué es lo que ha llevado a esta extraña situación? La adicción al poder de Netanyahu ha jugado un papel determinante para ello, pero también ha sido de primera importancia su necesidad de no llegar a la cárcel en caso de comprobarse su culpabilidad en los delitos que se le atribuyen. Permanecer lo más que se pueda en el poder le resulta vital aun si el costo de ello es arrastrar al país entero a una elección tras otra, con los graves problemas que eso implica.

Por eso no es descabellado imaginar que si Netanyahu renunciara a la vida política y se retirara, los israelíes no tendrían que vivir dentro de esa laberíntica historia sin fin ni salida consistente en repetir, una y otra vez, el ritual de acudir a las urnas para salir siempre de ellas con las manos vacías.

El personaje central en este drama es, sin duda, Benjamín Netanyahu, como gran figura polarizadora.



Impasse en Israel tras comicios; sin favorito.

